老舗和菓子店を超人気企業へと再生した 八代目社長の"人財"育成の取り組み

社 名 株式会社船橋屋(ふなばしや) 所在地 東京都江東区亀戸3-2-14

電 話 03-3681-2784

代表者 渡辺雅司 代表取締役 創 業 文化2 (1805) 年 従業員 180人





くず餅ひと筋に200年余の歴

東京都江東区

に1万7000人を超えるエント れ変わり、新卒採用ではピー に活気と魅力のある組織へと生ま

· ク 時

多くの痛みを伴いながらも、 クト」など数々の改革を断行する。 変えるため、「組織活性化プロジェ 守る一方、旧態依然とした社内を 史を誇る和菓子店、船橋屋。伝統を

着実

みを目指した。

カルチャ 旧態依然とした組織に を得る人気企業に成長した。 ーショック

どの人気企業に再生した手腕に、 新卒採用では希望者が殺到するほ 育成を実践して増収増益を続け、 その理由は、数々の社内改革と人材 熱い視線が注がれているためだ。 んに、今講演依頼が殺到している。 船橋屋八代目社長の渡辺雅司さ 参詣客でにぎわう東

▲創業当時から小麦粉をじっくり発酵させる製法を貫く。 そこに含まれるくず餅乳酸菌の健康効果が注目されている

見かねた渡辺さんは、七代目であ

る父親の了承の下、

ぷり漬かった家業の実態を見るに

がる時代だった。ぬるま湯にどっ

それでもつくれば売り上げが上

まず行ったのは、 職人の意識や

かですが、常識に欠けていました。 場外馬券場に行ったりすることも 手都市銀行を辞め、 態だったんです」 で、若手はだまって従うという状 それでも上の者が言うことは絶対 内でも酒盛りを始めたり、土日は ると、上の者のひと声で就業時間 たからだ。「職人たちは仕事が終わ を受ける。社内は職人気質が跋扈 すぐに大きなカルチャーショック 専務として入社した。ところが、 な家業を継ぐため、 親しまれてきた。渡辺さんはそん 法をかたくなに守り、多くの人に まで450日以上を費やす独自製 店だ。看板商品のくず餅は、 しょっちゅう。気がよくて腕も確 200年以上続く老舗和菓子 旧態依然のタテ型組織だっ 勤めていた大 1993年に

を緩めませんでした」 が不透明な中、このままでは未来 間に約6割が辞めていきました。 員からは強い反発に遭い、7年の を変えなければいけないのか。 積もりを取り、 様だ。そこで新しい業者との相見 はないと思っていたので、改革の手 の結果、多くの業者を入れ替えた。 まま高止まりしていた。資材も同 砂糖や大豆の価格がバブル時代の き合いのせいでなあなあになり、 しかし、バブルがはじけて先行き り上げは順調なのに、なぜやり方 「方々から恨みを買いましたね。売 また、取引先も見直す。長い付

された。それでも2001年にI 理)だ。社内全体でISOの取得 ところなどなく、 和菓子店でISOを取得している に取り組むことで、改革につなげ も辛い日々だった。そんなとき、 ようと考えたのだ。しかし、当時 ふと着目したのがISO(品質管 社員もきついが、 比較検討した。そ 父親からも反対 渡辺さん自身

造工程をすべて計測して見える化 的には、職人の勘に頼っていた製

し、誰がつくっても、季節が変わっ

同じ品質に出来上がる仕組

強い反発に遭う社内改革を推進するも



SOプロジェクトを立ち上げ、